



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REFORMA ELECTORAL

#### **OPINIÓN | BAJO RESERVA**

**Discusión de la reforma electoral.** El próximo encontronazo que se dará, nos cuentan, en el Congreso local, es la iniciativa de Reforma Electoral propuesta por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** que encabeza Grisel Muñiz. La esencia del proyecto, nos refieren, es fortalecer el tema de género en la designación de candidaturas. Esto en la lógica parecería que todos los actores deberían aprobarla sin problema, pero el tema, nos aseguran, será utilizado para que las dos principales fuerzas políticas: PAN y Morena, se suban al ring, como una previa al proceso del 2027, de las muchas batallas que ya se han dado al respecto (EUQ 2)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-09-de-enero-de-2026/>

#### **OPINIÓN | 2026 AÑO DE DEFINICIONES; 2027 DE ELECCIONES**

Por El Demon

En la agenda anote la aprobación de la reforma judicial, la reforma electoral local – una iniciativa de avanzada del IEEQ- como federal, la elección de dos magistrados que han pedido su jubilación anticipada, la elección del fiscal anticorrupción, la desaparición de la CEIG, los cambios en las coordinaciones de las fracciones de Morena y PAN, los cambios en las administraciones estatal y municipales, saldrán muchos funcionarios unos a campaña otros tras el feroz por aquello de las dudas. Son solo algunos los temas faltan muchos más como lo del tren Mex-Qro, que influirá en las elecciones.

<https://okeyqueretaro.mx/2026-ano-de-definiciones-2027/>

<https://redinfo7.com/2026-ano-de-definiciones-2027/>

### PLEBISCITO DE QUERÉTARO

#### **GESTIONAN ANTE EL IEEQ BAJA EN EL COSTO DE CONSULTA**

Por Gualita Jiménez

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, resaltó que no realizará un plebiscito para la consulta de la opinión pública sobre la construcción del Teleférico en la delegación Epigmenio González; si este implica una inversión de 30 millones de pesos. El alcalde manifestó que continúa el diálogo con el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, para ver si se puede reducir este presupuesto en este ejercicio de participación ciudadana, buscando que cueste menos de 10 por ciento de lo proyectado. "No vamos a invertir 30 millones de pesos en un plebiscito. Hay necesidades mucho más grandes para la ciudad, materia de drenajes de infraestructuras, de seguridad, de cosas en los que yo quiero invertir ese dinero. Pero sí vamos a plantear en el instituto un mecanismo que puede ser una consulta mucho más pequeña, incluso digital, para las zonas que pudiera impactar el teleférico, para que sea mucho más barato; es más, que costaría menos del 10 por ciento de lo que hoy se pretende costear con el plebiscito", aseguró. Macías Olvera mencionó que se tiene como alternativa hacer una consulta propia de la administración, en la zona en la que impactaría más la obra, que son colonias como Menchaca y San José el Alto, en la delegación Epigmenio González, y parte de la delegación Centro Histórico. "Queremos plantear un nuevo



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

escenario, mucho, mucho más barato, pero que sí sirva para que toda la gente, sobre todo de la delegación Epigmenio González, pueda participar en este ejercicio (...). El municipio incluso ya ha realizado consultas, como lo hicimos con la consulta de obra pública”, puntualizó. Felifer Macías reconoció la colaboración y la coordinación que se ha tenido con el IEEQ; de quien dijo, esperará una respuesta positiva en relación con esta nueva propuesta, que buscaría representar un costo no mayor a los 3 millones de pesos. Por ello, comentó que no se realizaría el primer pago que establece el cronograma de trabajo de los plebiscitos de Querétaro y Cadereyta de Montes, aprobados por la instancia electoral; donde se señalaba que la capital tenía que hacer un primer pago de 9 millones de pesos, por concepto de este ejercicio, para el 16 de enero. (AD PRINCIPAL y 4, PA 5, N 2, DQ 3, CQRO 4, EUQ 3)

<https://plazadearmas.com.mx/gestionan-ante-el-ieeq-baja-en-el-costo-de-consulta/>

<https://aldialogo.mx/municipio-de-queretaro/2026/01/08/municipio-de-queretaro-declina-pagar-30-mdp-para-plebiscito-de-teleferico-hay-otras-prioridades>

[https://codigoqro.mx/nota/local/2026/01/08/no-vamos-invertir-30-mdp-plebiscito-felifer?fbclid=IwY2xjawPN7i5leHRuA2FlbQIxMABicmlkETFuZ3JnY0pxSnJIZWNFOWppc3J0YwZhcHBfaWQQMjIyMDM5MTc4ODIwMDg5MgABHuhDqCKIzeJZSYMOyh1MQzgzNGQqy7fJ6iLQgyezeQLdKg4aenEsDFthq18\\_aem\\_FcyL68QipvN0tknJnRhKrw](https://codigoqro.mx/nota/local/2026/01/08/no-vamos-invertir-30-mdp-plebiscito-felifer?fbclid=IwY2xjawPN7i5leHRuA2FlbQIxMABicmlkETFuZ3JnY0pxSnJIZWNFOWppc3J0YwZhcHBfaWQQMjIyMDM5MTc4ODIwMDg5MgABHuhDqCKIzeJZSYMOyh1MQzgzNGQqy7fJ6iLQgyezeQLdKg4aenEsDFthq18_aem_FcyL68QipvN0tknJnRhKrw)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/metropoli/descarta-alcalde-pagar-30-mdp-por-plebiscito-del-teleferico-en-queretaro/?outputType=amp>

<https://adninformativo.mx/no-pagara-gobierno-municipal-de-queretaro-los-30-millones-de-pesos-para-el-plebiscito-del-teleferico/>

<https://circulonoticias.com/municipio-descarta-pagar-30-mdp-para-plebiscito-sobre-proyecto-de-teleferico/>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/descarta-queretaro-que-se-page-plebiscito-de-30-mdp-para-teleferico/>

<https://expresoqueretaro.com/2026/01/08/no-pagara-municipio-30-mdp-por-plebiscito-para-teleferico-propondran-alternativas/>

<https://queretaropolitico.mx/municipios/municipio-de-queretaro-descarta-invertir-en-plebiscito-sobre-teleferico-plantea-alternativa-digital/>

<https://presenciauniversitariauaq.com/cancelaran-plebiscito-sobre-teleferico-en-queretaro-anticipa-felipe-macias/>

<https://informequeretano.com/2026/01/08/descartan-plebiscito-para-el-teleferico-en-la-capital-por-el-costo-que-implica/>

<https://updateme.news/local/municipio-no-gastara-30-mdp-para-plebiscito-sobre-teleferico-analizan-alternativas/>



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

<https://elconspirador.com.mx/?p=73041>

<https://elqueretano.info/trafico/no-va-plebiscito-sobre-teleferico-debido-al-alto-costo-felifer/>

### **EXIGE DIPUTADA DEL PT QUE 'FELIFER' MACÍAS CANCELE PLEBISCITO SOBRE TELEFÉRICO**

Cancelar el plebiscito sobre la instalación de un teleférico en el municipio de Querétaro, fue el llamado de la diputada local del Partido del Trabajo (PT), Claudia Díaz, quien reiteró que se trata de un ejercicio que carece de sustento técnico, jurídico, financiero y social, además de representar un gasto "innecesario" de 30 millones de pesos. También acusó que el Congreso del Estado no ha discutido ni votado formalmente la opinión solicitada por el IEEQ, ya que el tema no fue llevado al pleno de los 25 diputados, lo que da cuenta de un procedimiento incompleto de fondo. Por ello, anunció que presentará una iniciativa de reforma a la Ley de Participación Ciudadana para que, antes de convocar a un plebiscito, se exija contar con proyectos y estudios previos, así como mayor precisión en las responsabilidades entre ayuntamientos, legislatura e instituto electoral. "Que el presidente municipal (Felipe Fernando Macías) cancele el plebiscito, que lo cancele, porque uno, es costoso; dos, carece de información suficiente; tres, no cumple plenamente principios legales y financieros. Tenemos que dejar a un lado las ocurrencias, tenemos que estar de la mano de la ciudadanía y poner las decisiones al centro, a la gente, que arreglemos las condiciones de los servicios públicos municipales de estas colonias y que tengamos la responsabilidad y el compromiso de que una planeación como lo establece un plan municipal como lo marca la ley, tenemos que alinearnos a eso". Remarcó que no existe un proyecto técnico definido, por lo que no se conocen costos reales, etapas, tiempos, modelo de financiamiento, impacto ambiental ni social. Tampoco hay un análisis costo-beneficio, obligatorio para obras mayores a 86 millones de pesos, pese a que el alcalde ha mencionado que el proyecto podría superar los 800 millones de pesos. Además, observó que la pregunta planteada es "tendenciosa" y carente de información clave para la ciudadanía. Y recordó que la Ley de Participación Ciudadana establece que los plebiscitos deben realizarse en todo el municipio, por tratarse de recursos públicos municipales, por lo que no es legal ni viable reducir la consulta a ciertas zonas para abaratar costos. Además, recalcó que el proyecto del teleférico no está contemplado en el Plan Municipal de Desarrollo 2024-2027, lo que demuestra que no forma parte de una planeación formal. "Se ha hecho un sondeo en todas estas colonias en donde hay una demanda masiva mayoritaria en donde San José del Alto pide seguridad, pide alumbrado público, pide recolección de basura, pide el alcantarillado y el saneamiento, las inundaciones en Menchaca, todas estas colonias donde exigen verdaderamente soluciones de los servicios públicos municipales que tendría que estar haciendo el alcalde municipal, que eso para ello fue contratado y ha dejado mucho que desear en este otro Querétaro que le quiere poner un teleférico". Ante ello expresó que, aunque no existe un impedimento legal, sostuvo que, si existe un impedimento social, por lo que le sugirió dejar de ser un alcalde de "invernadero" y que vaya a recorrer estas colonias y escuche las necesidades de la ciudadanía, no con el fin de hacer TikTok sino de resolver sus peticiones. Aunque el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** calendarizó el plebiscito para el mes de abril, en el mes de enero se tendrá que dar un primer pago para que esté cubierto a más tardar en el mes de febrero. (CQRO 4)

<https://aldialogo.mx/politica/2026/01/08/pt-pide-la-cancelacion-del-plebiscito-para-el-teleferico-en-queretaro>

<https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/pide-partido-del-trabajo-cancelar-plebiscito-de-teleferico-27573287>



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

<https://adninformativo.mx/en-video-exige-diputada-del-pt-que-felifer-macias-cancele-plebiscito-sobre-teleferico/>

<https://amanecerqro.com/pt-pide-cancelar-plebiscito-del-teleferico-por-costo-y-falta-de-proyecto/>

<http://legislaturaqueretaro.gob.mx/diputada-claudia-diaz-pide-que-se-cancele-el-plebiscito-del-teleferico-del-municipio-de-queretaro/>

<https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/62170-pt-cuestiona-plebiscito-sobre-teleferico-por-falta-de-planeacion-y-costos-definidos>

<https://30framesmultimedios.com/diputada-claudia-diaz-solicita-cancelar-el-plebiscito-sobre-el-teleferico-en-el-municipio-de-queretaro/>

<https://queretarodeverdad.mx/la-diputada-claudia-gayou-senala-inconsistencias-legales-y-financieras-en-consulta-del-teleferico/>

<https://www.lypmultimedios.tv/news/diputada-claudia-diaz-pide-cancelar-plebiscito-sobre-teleferico-en-queretaro-por-falta-de-sustento-tecnico-y-alto-costo/>

[https://www.globalmedia.mx/articles/diputada\\_cuestiona\\_plebiscito\\_del\\_teleferico\\_por\\_falta\\_de\\_sustento\\_tecnico](https://www.globalmedia.mx/articles/diputada_cuestiona_plebiscito_del_teleferico_por_falta_de_sustento_tecnico)

<https://trendingqueretaro.com.mx/2026/01/08/diputada-claudia-diaz-pide-cancelar-el-plebiscito-del-teleferico-en-queretaro/>

<https://circulonoticias.com/pide-diputada-del-pt-cancelar-plebiscito-sobre-teleferico-en-queretaro/>

<https://region22.com.mx/exige-pt-cancelar-plebiscito-para-el-teleferico-en-queretaro-por-falta-de-planeacion/>

## OPINIÓN | ASTERISCOS

**Prioridades.** 'Felifer' Macías, alcalde de Querétaro, rechazó el plan de invertir 30 millones en un plebiscito sobre la viabilidad social del teleférico en San José El Alto, optando por destinar esos recursos en obras prioritarias como drenajes, infraestructura y seguridad. Sensata decisión, en tiempos de escasez, el dinero público debe fluir a necesidades urgentes, no a consultas onerosas. Sin embargo, su propuesta de un mecanismo digital "barato" puede no tener el sustento social necesario. El IEEQ debe vigilar que no se diluya la voz ciudadana por justificar ahorros. (AD 14)



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **'TOÑO' PÉREZ MUESTRA INTERÉS EN ELECCIONES 2027**

El director de la Junta de Agua Potable y Alcantarillado Municipal (JAPAM), Antonio Pérez Cabrera, expresó su interés en participar en el próximo proceso electoral de 2027, aunque subrayó que será respetuoso de los tiempos que marca la ley y de las decisiones que emita su partido político. Dijo que por ahora continuará al frente del organismo. (AD 15)

### MC

#### **TERESITA CALZADA ALZA LA MANO PARA UNA CANDIDATURA**

Sería un error lanzar una candidatura a la gubernatura de Querétaro por Movimiento Ciudadano, con un perfil que recientemente haya cambiado de partido político, consideró la coordinadora de la fracción parlamentaria de dicho partido en el Congreso local, Teresita Calzada Rovirosa, quien mostró interés en este puesto. (AD 11)

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: INVERSIÓN HISTÓRICA EN SEGURIDAD: MAURICIO KURI**

Gobernador aseguró que se fortalecerá más a la policía; entregó equipamiento por 155 millones de pesos.

### **N: PASO AL PROGRESO**

Hasta ocho meses durarán obras del nuevo puente de El Cerrito.

### **EUQ: DISMINUYE 28% EL ENVÍO DE REMESAS AL ESTADO EN 2025**

El año pasado solo ingresaron 912 millones de dólares; esta caída revierte el crecimiento previo. Monto anual es el más bajo de los últimos 4 años.

### **CQRO: NUEVE AÑOS ESCRIBIENDO HISTORIAS**

En Código Qro mañana cumplimos nueve años de llevarles información a los queretanos. Es un honor que ustedes sean una parte de nuestra historia.

### **PA: INICIARÁN ESTE MES LAS OBRAS DEL TREN**

El gobernador Mauricio Kuri informó que a finales de enero comenzarán los trabajos del Tren México-Querétaro. / Francisco Segura.

### **P: FRENAN PLEBISCITO SOBRE EL TELEFÉRICO EN QUERÉTARO**

Presupuesto. El gobierno municipal analiza realizar una consulta digital con un presupuesto menor a 3 mdp para conocer la opinión ciudadana, en lugar del plebiscito estimado en 30 millones.



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

## PODER EJECUTIVO

### QUERÉTARO REFUERZA SEGURIDAD CON INVERSIÓN HISTÓRICA EN EQUIPAMIENTO POLICIAL

El gobernador Mauricio Kuri afirmó que la seguridad de las familias continuará siendo la principal prioridad durante 2026, al encabezar la entrega de patrullas y equipamiento a las corporaciones policiales de los 18 municipios y a la POES. La acción representó una inversión superior a los 155 millones de pesos y fortaleció al 100% de los cuerpos de seguridad. (N 3)

### MAURICIO KURI SE REÚNE CON TITULAR DEL INSTITUTO NACIONAL DE MIGRACIÓN

El gobernador Mauricio Kuri recibió en el Palacio de Gobierno al comisionado del Instituto Nacional de Migración, Sergio Salomón, para dialogar sobre mecanismos de colaboración en materia de atención a personas migrantes. (AD 11)

### OBRAS DEL PUENTE DE EL CERRITO DURARÁN OCHO MESES: GOBERNADOR

El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que las obras del puente de Avenida Corregidora Norte durarán ocho meses. Esto luego de que el proyecto del tren México-Querétaro contempla la sustitución del puente vehicular de esa zona. Mencionó que el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, será el enlace con el gobierno federal para comunicar el arranque de las obras. (N 3)

## PODER LEGISLATIVO

### 'GOBIERNO DEBE EVALUAR SI CONSERVA SU SISTEMA DE SALUD'

El diputado local de Morena, Eric Silva Hernández, instó al Gobierno estatal a analizar si el incremento presupuestal aprobado para el sector salud en 2026 es suficiente para mantener un sistema autónomo, o si resulta necesario incorporarse al programa federal IMSS Bienestar. (AD 11)

## PODER JUDICIAL

### SCJN VALIDA INVESTIGACIÓN CONTRA EXFUNCIONARIOS POR NEGOCIACIONES ILÍCITAS

Por unanimidad, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) reconoció la constitucionalidad del artículo 271 del "Código penal del estado de Querétaro", el cual tipificó el delito de negociaciones ilícitas cometidas por servidores públicos. (CQRO 3)

## MUNICIPIOS

### ARRIBA ANA EUGENIA PATIÑO A DESARROLLO SOCIAL

Como parte del proceso de reorganización administrativa para el ejercicio 2026, Ana Eugenia Patiño Correa ya se encuentra al frente de la Secretaría de Desarrollo Social del Municipio de San Juan del Río, informó el presidente municipal Roberto Cabrera Valencia. (AD 15)



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

## CORRESPONDE A CONAGUA REPARACIÓN DEL BORDO EL CARMEN

El presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, precisó que la reparación del bordo causante de la inundación en El Marqués el año pasado deberá ser reparado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Durante la temporada pasada de lluvias se generaron inundaciones en Real Solare a causa de una fisura en el bordo El Carmen debido a la cantidad de agua acumulada. Agregó que se ha trabajado de manera conjunta con los desarrolladores para generar obras y evitar inundaciones en el futuro en esos fraccionamientos. (AD 5)

## INFORMACIÓN GENERAL

### QUERÉTARO, FINALISTA EN LOS PREMIOS EXCELENCIAS 2025

Querétaro ha sido nominado como finalista en los Premios Excelencias 2025, un reconocimiento internacional que distingue iniciativas destacadas en turismo, cultura, gastronomía y responsabilidad social. El proyecto 'Camino iniciático: ruta turística espiritual que integra patrimonio, bienestar y desarrollo local sostenible' representa al estado en la categoría de Excelencia Turística. La distinción, otorgada en el marco de la FITUR en Madrid, es considerada una de las más relevantes para los destinos emergentes en Iberoamérica (AD 8)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUATRO DE GUERRA

**Riesgo.** Aunque la huelga fue postergada para el día 27, en el municipio de San Juan del Río continúa la tensión entre el sindicato y la administración de Roberto Cabrera, especialmente en áreas medulares como Servicios Públicos, donde hay mayoría de sindicalizados trabajando bajo protesta. **Removido.** Autoridades de la Secretaría de la Defensa Nacional confirmaron lo que aquí se adelantó: que el exsecretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, ya no es más el enlace del gobierno estatal con ellos para el proyecto del tren de pasajeros México- Querétaro, asignación que se le dio cuando fue relevado como hombre fuerte de la administración estatal y para la cual, el hoy cesado, hasta tuvo la ocurrencia de exigir una oficina en la Zona Militar. **Encargado.** Ahora todo lo relacionado con el proyecto estrella de la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum en Querétaro fue asignado a Eric Gudiño, el hombre de confianza de Mauricio Kuri que quedó al frente de la Secretaría de Gobierno cuando depusieron a Alcaraz. (DQ 4)

### EXPEDIENTE Q/ CIERRES

Por Adán Olvera

El control sobre antros, bares y restaurantes no debe verse como un capricho administrativo ni una persecución al sector nocturno, que genera empleos y es una válvula de escape ante las presiones citadinas; este sector tiene una amplia necesidad de seguridad pública. Los datos dados a conocer por el gobierno estatal 56 clausuras en un solo año, reflejan una realidad: una parte de estos establecimientos opera al margen de la ley o estira deliberadamente los límites hasta que alguien sufre un incidente. Los motivos de las clausuras no son menores: exceso de horario, riñas, venta de alcohol sin licencia. Cada uno de esos factores puede abrir una puerta que en Querétaro no queremos: consumo problemático, extorsión, narcomenudeo y otros delitos que no aparecen de golpe, sino que se infiltran cuando la autoridad se relaja y el negocio se siente intocable. La experiencia en Querétaro y en otras ciudades del país demuestra que la delincuencia organizada no entra a los bares rompiendo puertas; entra cuando no hay control, cuando los horarios se ignoran, cuando no se revisa quién consume, quién vende, quién cuida y quién manda. Un antro fuera de norma se convierte rápidamente en territorio fértil para riñas, armas y la llegada de la comunidad



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

"buchona" y en Querétaro hay varios que les encanta sentirse béticos y malosos. El uso de herramientas como el cierre digital, es un mecanismo de corresponsabilidad; el empresario quiere operar dentro de la ley, debe demostrar que cumple. Ya no basta con bajar la cortina cuando pasa la inspección; la evidencia en tiempo real reduce discrecionalidad, evita simulaciones y permite decisiones inmediatas. Hay quienes argumentan que estas medidas afectan la economía nocturna; el argumento es falso o incompleto, porque lo que realmente afecta a la economía es la violencia, la percepción de inseguridad y los hechos delictivos que terminan por ahuyentar clientes, inversiones y turismo; quien opera correctamente no tiene nada que temer. Querétaro ha construido una reputación de estabilidad que no puede ponerse en riesgo por tolerar espacios que funcionan como zonas grises o rojas; este año las autoridades prometen seguir muy de cerca la supervisión de antros y eso está bien. **De rebote.** Ocho meses de obras en el puente de Avenida Corregidora Norte, a la altura de El Cerrito, impacto en movilidad cotidiana de Querétaro; delicada duración del proyecto y también el silencio cómodo de la federación, que ha optado por no dar una explicación con claridad del impacto real de estos trabajos, dejando que el desgaste político y el enojo ciudadano recaigan en las autoridades locales. (DQ 4)

#### ASTERISCOS

**'Chapulines, no'** Teresita Calzada, hoy diputada local de MC, arremetió contra candidatos "chapulines" para la gubernatura 2027, exigiendo lealtad a su partido. Fue una clara respuesta a Paul Ospital, expriista, quien anteriormente alzó la mano para participar en el proceso electoral de 2027. Calzada se postuló con 30 años de experiencia, para competir por la candidatura a la gubernatura. MC ronda el 10 por ciento en encuestas, destacando en varias. Bien por priorizar principios, pero, en la política, la lealtad es voluble. Querétaro necesita perfiles sólidos y el naranja tendrá que echar mano de lo que tenga disponible. **Ambiciones.** En un año preelectoral como 2026, 'Toño' Pérez, director de la JAPAM, declaró su interés por contender en 2027 para renovar la presidencia municipal de San Juan del Río, pero aclaró que, por el momento, prioriza el agua potable municipal. Su postura quiere ser prudente: respeta plazos legales y partidistas, evitando irregularidades. Sin embargo, se podría distraer de urgencias como el abasto hídrico, que afecta a miles. Bien por su compromiso actual, pero la política exige 'timing' impecable. Los sanjuanenses esperan que su ambición no desvíe el flujo de responsabilidades. (AD 14)

#### BAJO RESERVA

**La seguridad no reconoce diferencias políticas.** Tal como lo adelantamos ayer en este espacio, el gobernador Mauricio Kuri entregó patrullas y equipo policial. El gobierno estatal distribuyó 60 unidades en las corporaciones de los 18 gobiernos municipales y el equipamiento consistente en chalecos balísticos por 78 millones 45 mil pesos. Otorgaron 25 patrullas, equipo de intervención y chalecos balísticos a la POES por 77 millones 186 mil pesos. Sin duda, nos comentan, se inicia bien el año en el combate frontal a la inseguridad, con la inversión que se aplicó en todas las demarcaciones, sin importar el partido que gobierna en cada una de ellas. Kuri, nos cuentan, resaltó en su discurso que la seguridad es una responsabilidad compartida, no reconoce fronteras administrativas ni diferencias políticas. (EUQ 2)

#### PARTICIPAR Y HABLAR SOBRE LO "PÚBLICO"

Por Carlo Aguilar

El 2026 ha comenzado con hechos e información de trascendencia internacional y nacional. A partir de la generación de publicaciones periodísticas, los hechos y la información han generado un vendaval de emociones, así como fenómenos o problemáticas de comunicación como la desinformación. Un propósito, reto o desafío está en lograr que cada vez más personas se interesen, hablen -generen conversación- y participen sobre "lo público". La Comunicación



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

Pública necesita del Periodismo de calidad y riguroso para situar, ubicar o impulsar aquellos ítems, temas y asuntos que son relevantes y trascendentales, más allá del vendaval de reacciones, emociones e insultos que provoca la circulación de ciertas palabras, titulares e información en redes socio digitales, que mercadotecnia de empresas buscan generar, o las élites económicas y políticas quieren posicionar. Poner mirada y esfuerzos en evitar distracción en asuntos irrelevantes que no contribuyen a lo público. ¿Cómo conseguimos que la ciudadanía, las audiencias, se interesen y hablen más sobre los riesgos de la invasión de Estados Unidos en un país de Latinoamérica, invasión acompañada de bombardeos y presencia de militares? Asimismo, "carecemos de evidencia visual clara, verificable y contextualizada sobre los hechos centrales que alimentaron la narrativa pública, en particular sobre los ataques que se vivieron en Caracas. Ese vacío informativo potencia la desinformación y deja el terreno libre para rumores, contenidos sintéticos y material fuera de contexto", advierte Gabriel Sosa Plata, especialista en Derechos de las Audiencias. ¿De qué manera hacemos que se hable más sobre desigualdades, violencias y pobreza que viven infancias de México, en vez de preocuparse por la pregunta que hizo una menor de edad a la Presidenta Claudia Sheinbaum durante una conferencia de prensa en Palacio Nacional? Al final, se trata de escenario y ambiente controlados por el oficialismo. El "Balance Anual sobre la situación de los derechos de niñas, niños y adolescentes en México 2025", elaborado por la Red por los Derechos de la Infancia en México, señala problemáticas que afrontan las infancias para 2026 en el país. Además, falta poner de relieve el registro de 991 homicidios contra niñas, niños y adolescentes entre enero y noviembre de 2025, de acuerdo con información del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Este dato lo retomó el portal "Fabrica de Periodismo". ¿Cómo logramos que se hable más sobre ello, para que después la ciudadanía incida y participe en "políticas públicas" o mecanismos para revertir la problemática?. En Querétaro, ¿cómo incidir o convencer para que se hable más de la escasez de agua, empresas y particulares que tienen concesiones de millones de litros cúbicos del líquido? ¿De las luchas por defensa del territorio? O de omisiones de los gobiernos de Kuri y Macías (capital), del Poder Judicial, por mencionar solo unos casos. En vez de distraernos por cosas banales, irrelevantes o superficiales como que si tal o cual servidor público "partió la Rosca de Reyes" o fotos de cuando acude y menciona su nombre al entregar juguetes o apoyos en colonias: periodistas y medios de comunicación de Querétaro necesitamos colocar e impulsar otros temas en la agenda. A inicios de 2026, es momento de recordar la importancia de la Comunicación Pública, impulsada y estudiada por académicos como Salvador De León Vázquez-investigador de la Universidad Autónoma de Aguascalientes-. También debemos insistir en la importancia de un periodismo con ética, rigurosidad y calidad. **De Duarte en peor.** Veracruz es un estado donde los abusos y la ineptitud de gobernantes generan cada vez más indignación y repudio. Cuando pensamos que no podría haber un sexenio más oscuro que el de Javier Duarte (PRI), entre 2010 y 2016, llegaron Yunes (PAN), Cuitláhuac García y Rocío Nahle (Morena). Van de Duarte en peor. (EUQ 9)

## UN PAN QUE DA PENA AJENA

Por Fernando Islas

El año pasado el PAN hizo todo un espectáculo mediático en el que promocionaba una supuesta refundación, esta tenía como objetivo el romper candados para que aquellos ciudadanos y ciudadanas que se sintieran identificadas con la ideología panista tuvieran mayor accesibilidad al momento de querer engrosar las filas del partido blanquiazul, cambiaron de logotipo por uno con mayor dinamismo según ellos, pero que se asemeja mucho al usado por algunas dictaduras de Latinoamérica, ofrecieron celulares de última generación con tal de que las juventudes se sintieran atraídas y así realizar su afiliación a través de su teléfono móvil, hablaron de las "familias mexicanas" en plural, tratando de ocultar su profundo odio y repudio a la diversidad que existe en la sociedad, sus espectaculares daban a entender que las candidaturas para los próximos comicios electorales estarían respaldados en votaciones asamblearias y que el dedazo azul pasaría a la historia. La realidad es que lo único que cambio del PAN fue su imagen,



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

por un mal diseño por cierto, probablemente lo que sí evolucionó fue su intolerancia y ahora han buscado asemejarse a las corrientes libertarias que de mano del financiamiento de Estados Unidos han ganado elecciones en el cono sur, esto a pesar de los malos resultados administrativos de gobiernos como el de Javier Milei en Argentina. Hoy el PAN camina bajo el eslogan de patria y libertad, pero desde su dirigente hasta sus porristas en medios de comunicación y redes sociales han celebrado el secuestro del presidente constitucional de Venezuela, Nicolás Maduro y la intervención militar efectuada por el ejército de Estados Unidos que por orden de su presidente. Donald Trump, bombardearon zonas donde mayoritariamente viven civiles, acaso para el panista promedio que hoy habla de libertad, ¿es tolerable que un país invada a otro solo con fines de extracción y robo de sus recursos naturales? Esta contradicción no es la única, ya que varios representantes y funcionarios panistas solicitaban siglosa o descaradamente que el propio Trump ordenaría una invasión a México con el pretexto de combatir los carteles del narcotráfico, en verdad que son desmemoriados, a poco ya se les olvidó que el narcogobierno más violento y donde el crimen organizado creció sin freno fue durante la gestión de Felipe Calderón periodo donde nacieron por lo menos 25 organizaciones criminales, obviamente con el consentimiento y apoyo del entonces presidente espurio. Es risible pensar que el PAN pida una intervención militar en México, ya que lejos de verse patriotas, se retratan con precisión cómo los venden patrias que siempre han sido, desde su origen como partido donde buscaban defender los intereses de las empresas extranjeras que Lázaro Cárdenas expulsó del país durante la expropiación petrolera, hoy en día no son tan distintos a lo que eran en esa época, ya que su sueño de ver a un "marine" rondando las calles de nuestro país, es para ver si así logran derrocar a un gobierno democrático como el de Claudia Sheinbaum o en su momento el de López Obrador. Al parecer al partido acción nacional todo le sale mal, no solo carece de perfiles y legitimidad, sino que su discurso de odio no se alinea con la sensación que tiene la población mexicana respecto a la invasión de EUA en Venezuela, ya que según encuestas recientes un 57% rechaza esta acción de colonialismo, mientras un 39% la aprueba y un 12% expresa desconocimiento o indiferencia, demostrando así que la oposición actual no está en sintonía con el electorado y su popularidad lejos de aumentar con su discurso engañoso y manchado de odio solo genera distanciamiento entre la población y una camarilla de mafiosos que no saben dar frente a la actual administración federal. Mientras tanto en Querétaro también tenemos nuestros judas, como ejemplo está el diputado Roberto Sosa quien en su afán de caerle bien a sus jefes se pronunció a favor de lo sucedido con Maduro y aseguró que el mundo estaba de festejo, aquí hay que corregir al exalcalde, porque los únicos que celebran una intervención son los desmemoriados y venden patrias, más allá de coincidir o no con el gobierno que encabezaba el hoy prisionero de guerra. Por supuesto el gobernador no dejó pasar la oportunidad de opinar, ya ven que cree saber de todo y aprovechó para decir que rechazaba las dictaduras, de risa en verdad, ojalá su amigo Rogelio Vega le regalé un resumen de las dictaduras en Latinoamérica, sus estragos, su ideología y sobre todo quienes financian a las mismas. En fin, el PAN sigue dando pena ajena, en lugar de pedir intervenciones hagan un proyecto de nación, algo que puedan presumir para ver si este 2026 dejan de dar vergüenza como fuerza política. (EUQ 9)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**9 años...** "Códigoqro" llega a su noveno aniversario con la satisfacción de haber dado cuenta puntualmente, a lo largo de estos años, de un sinnúmero de hechos trascendentales en todos los ámbitos y sus repercusiones. Aquí le hemos informado sobre la renuncia del papa Benedicto XVI y su posterior fallecimiento, la elección, obra y muerte del papa Francisco, la elección del papa León XIV, la llegada en dos ocasiones de Donald Trump a la presidencia de los Estados Unidos, la pandemia de covid-19, la invasión de Rusia a Ucrania, la crisis en Venezuela y la detención de su presidente Nicolás Maduro. Aquí también le reportamos los sismos del 2017, el triunfo de Andrés Manuel López Obrador y su instauración de la Cuarta Transformación, la elección de la primera mujer presidenta de México, la guerra contra el narcotráfico y la reforma al poder Judicial de la federación. Cubrimos para usted la conmemoración del centenario



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

de la Constitución de 1917, atestiguamos el crecimiento industrial y aeroespacial del estado de Querétaro, los hechos violentos en el estadio La Corregidora, los cambios en la gubernatura, las presidencias municipales y el Congreso local, que hoy presenta una pluralidad legislativa impensable hace algunos años para el PAN. **Compromiso y empeño.** En las páginas impresas de nuestro periódico y a través de nuestras redes sociales, ha quedado plasmado no solo el compromiso y empeño del gran equipo de trabajo que conforma cada una de las áreas de este medio de comunicación (información, web, edición, diseño, administración, jurídico y circulación), sino la vocación de servicio y el profesionalismo que demanda la labor de un medio de comunicación. Hoy, en un contexto complejo a nivel internacional, nacional y local, reafirmamos nuestra vocación de servicio para continuar informándole sobre los sucesos relevantes que se avecinan, entre ellos, las obras del tren México - Querétaro, la elección judicial local y el proceso electoral de 2027, entre muchos más. ¡**Muchas gracias!**! Aún falta mucho por escribir en las páginas de la historia de este planeta, de nuestro país y de nuestro querido estado de Querétaro... Y "Códigoqro" estará ahí, sin duda, para contribuir a plasmar los acontecimientos en esas páginas. Mientras tanto, solo nos queda decirle: ¡gracias!, ¡muchas gracias por su confianza! "El periodismo indispensable es aquel que abre los ojos y mantiene el interés sobre el bien común de todos". Javier Darío Restrepo. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO

Se fue un grande de la radio. Falleció el fundador de Respuesta Radiofónica de Querétaro, el muy apreciado José Luis Rodríguez Ibarra, uno de los decanos de la industria a nivel nacional. En la imagen con doña María Esther Aguirre y su hijo José Luis Rodríguez Aguirre, actual director del grupo. El caballero de la radio es velado en Gayosso Santa Fe, en la CDMX. Descanse en paz. (PA 1)

## FUENTES DE EL MARQUES

Doble sentido en puente del cerrito. Inician el lunes 26 de este mes los trabajos federales del Tren México-Querétaro en nuestra ciudad. El alcalde Felifer Macías adelantó a través de las redes sociales la intervención del puente de Avenida Corregidora en El Cerrito, que dará servicio de paso vehicular en uno de sus cuerpos, haciéndolo de doble sentido. El Municipio hará el seguimiento y a las obras. Dios nos agarre confesados. Agua del dren, por si nos lleva el tren. (PA 1)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Hay niveles.** Mientras Alex Pérez, secretario general de Morena, busca unidad generando reuniones con cada uno de los suspirantes a la candidatura de la gubernatura por su partido. La dirigente estatal, Gisela Sánchez, está decidida a seguir rompiendo a Morena desde adentro; ahora inició una campaña de desprestigio contra sus propios compañeros. Por lo pronto, el secretario de finanzas y el diputado Sinhué Piedragil se enteraron que fueron demandados por quién se dice su líder. Se llevan pesado. **Palomita.** Nos cuentan que la Fiscalía estatal logró que la Suprema Corte invalidara una resolución de un tribunal colegiado de Querétaro en el que declaraba inconstitucional un artículo del Código Penal que sanciona a personas servidoras públicas por el delito de negociaciones ilícitas. Al llevarse esta resolución, al máximo tribunal, este revocó la decisión y validó los procesos penales y sanciones contra servidores públicos que impulsa la Fiscalía estatal. **Autogol.** La captura de Nicolás Maduro no pasó desapercibida en la entidad. El presidente del PAN, Martín Arango, compartió una publicación en la que se aseguraba que este hecho salpicaba a México. Además, aseguró que el gobierno federal se alineaba a la dictadura; lo que no vio es que en la publicación se señalaba principalmente a los gobiernos federales emanados de Acción Nacional. (P 2)



VIERNES 09 DE ENERO DE 2026

### EL ALFIL NEGRO

**Adiós Don Ale.** Don Ale, voceador de larga trayectoria, falleció ayer, como debe ser con la gente de bien, que ama lo que hace: murió en su puesto de trabajo en su puesto de periódicos, entregándonos su última noticia. Descansa en paz, Don Ale. (N 1)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



## Discusión de la reforma electoral

::::: El próximo encontronazo que se dará, nos cuentan, en el Congreso local, es la propuesta de Reforma Electoral del Instituto Electoral del Estado de Querétaro que encabeza **Grisel Muñiz**.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Grisel  
Muñiz.**

La esencia del proyecto, nos refieren, es fortalecer el tema de género en la designación de candidaturas. Esto en la lógica parecería que todos los actores deberían aprobarla sin problema, pero el tema, nos aseguran, será utilizado para que las dos principales fuerzas políticas: PAN

y Morena, se suban al ring, como una previa al proceso del 2027, de las muchas batallas que ya se han dado al respecto.

(EUQ 2)



# Descarta capital pagar 30 mdp para plebiscito

Recurso solicitado por el IEEQ **para la consulta sobre teleférico es desproporcionado**, ante las necesidades de la ciudad, dice *Felifer*

ÁNGEL GONZÁLEZ

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, confirmó que su administración no destinará los 30 millones de pesos inicialmente proyectados para la realización del plebiscito formal sobre la construcción del teleférico en la zona norte de la ciudad.

Durante un encuentro con medios de comunicación, el edil capitalino fue enfático al señalar que, si bien la participación ciudadana es un pilar de su gobierno, la magnitud del gasto solicitado por el órgano electoral resulta desproporcionada frente a las carencias acumuladas en diversas colonias de la periferia.

“La decisión que he tomado es que no vamos a invertir 30 millones de pesos en un plebiscito; hay necesidades mucho más grandes para la ciudad en materia de drenajes, infraestructura, seguridad y otros rubros donde quiero destinar ese dinero”, afirmó Macías Olvera.

**FELIPE FERNANDO MACÍAS**

Alcalde de Querétaro

**“Hay necesidades mucho más grandes para la ciudad en materia de drenajes, infraestructura y seguridad donde quiero destinar ese dinero”**

El alcalde detalló que esos recursos serán reinyectados en el Plan Operativo Anual, priorizando la rehabilitación de redes de drenaje pluvial y sanitario, así como el fortalecimiento de la vigilancia en cuadrantes estratégicos de la zona norte, precisamente donde se proyectaba la obra de movilidad.

Pese a la cancelación del presupuesto para el plebiscito formal, el proyecto del teleférico no se ejecutará sin el consentimiento

de los habitantes. Macías Olvera explicó que ya se encuentra en pláticas con el IEEQ para diseñar un modelo de consulta alternativo que sea jurídicamente sólido pero económicamente viable.

La meta establecida por el gobierno municipal es reducir el costo del ejercicio a menos de 3 millones de pesos. Esto representaría apenas el 10% del presupuesto original de 30 millones planteado por las autoridades electorales.

**3**

**MILLONES  
DE PESOS**

es el costo al que se busca reducir el ejercicio de consulta, dijo *Felifer* Macías.

Para lograr este ahorro, se analizan dos vertientes principales, implementar una plataforma de votación electrónica con candados de seguridad vinculados a la clave de elector, eliminando los costos de impresión de boletas, papelería y logística de campo y limitar el ejercicio democrático exclusivamente a los habitantes de las demarcaciones que se verían directamente impactadas por el trazado del teleférico, en lugar de realizar una votación en todo el territorio municipal. ●

(EUQ 3)



**Roberto Cortés**

El municipio de Querétaro no invertirá los 30 millones de pesos solicitados por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para el plebiscito relacionado con el teleférico para San José El Alto.

De acuerdo con el presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, en la ciudad existen otras prioridades en las que se podría invertir ese recurso.

“La decisión que he tomado es que no vamos a invertir 30 millones en el plebiscito. Hay necesidades mucho más grandes para la ciudad: drenajes, infraestructura, seguridad... cosas en las que yo quiero invertir ese dinero”.

Sin embargo, el alcalde planteará a la autoridad electoral un mecanismo menos costoso para la Administración y con ello poder consultar a los ciudadanos sobre la pertinencia del proyecto.

“Un mecanismo que pueda hacer una consulta mucho más pequeña, incluso digital, para las zonas que pudiera impactar el teleférico, para que sea mucho más barata. Es más: que costara menos del 10 por ciento de lo que

**REDIRECCIONARÁN FONDOS A CIUDADANOS**

# Declina ‘Felifer’ realizar plebiscito sobre teleférico

El alcalde de Querétaro decidió no invertir 30 millones de pesos para el ejercicio

hoy se pretende costar con el plebiscito”.

Por ello, mencionó que este planteamiento se realizará en los próximos días al IEEQ, pues se evaluarían los mecanismos existentes en el órgano electoral.

“Queremos plantear un nuevo escenario mucho más barato, pero que sí sirva para que toda la gente, sobre todo de la delegación Epigmenio González, pueda participar en este ejercicio”.

## PT PIDIÓ CANCELACIÓN DE EJERCICIO

Horas antes del anuncio del alcalde capitalino, la diputada local del Partido del

### El dato

El IEEQ sería el organismo encargado de organizar el plebiscito para consultar a ciudadanos sobre el proyecto de movilidad

Trabajo (PT), Claudia Díaz Gayou, le pidió al presidente municipal de Querétaro que cancele el plebiscito sobre la construcción de un teleférico y presentó una iniciativa de reforma a la Ley de Participación Ciudadana, con la finalidad de exigir proyectos previos para poder hacer este ejercicio ciudadano.

Asimismo, la legisladora propuso definir qué autoridad definirá la decisión sobre la pregunta a consultar con la ciudadanía, para que esta no sea tendenciosa.

La diputada dijo que los 30 mdp pueden usarse para demandas ciudadanas.

(AD 4)



9 DE ENERO DE 2026

# No vamos a invertir 30 MDP en un plebiscito: Felifer

Mónica Gordillo

El alcalde de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, informó que no invertirá los 30 millones de pesos para la realización del plebiscito sobre la construcción de un teleférico en la zona norte de la capital que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) le autorizó a su gobierno, previa solicitud.

Señaló que la ciudad tiene necesidades "más grandes" y que planteará al IEEQ el desarrollo de otro mecanismo de consulta de un costo de menos del 10 por ciento del monto que implica el plebiscito.

Incluso, dijo que su gobierno podría

realizar una consulta digital en la zona que se vería impactada por el proyecto de movilidad, por ejemplo, la delegación Epigmenio González.

"La decisión que he tomado es que no vamos a invertir 30 millones de pesos en un plebiscito, hay necesidades mucho más grandes para la ciudad en materia de drenajes, de infraestructuras, de seguridad, de cosas en las que yo quiero invertir ese dinero, pero sí vamos a plantearle al instituto un mecanismo que puede ser una consulta mucho más pequeña, incluso digital, para las zonas que pudiera impactar el teleférico, para que sea mucho, mucho más barata", declaró.



Mónica Gordillo

***"La decisión que he tomado es que no vamos a invertir 30 millones de pesos en un plebiscito, hay necesidades mucho más grandes para la ciudad en materia de drenajes, de infraestructuras, de seguridad, de cosas en las que yo quiero invertir ese dinero (...)"***

**Felipe Fernando Macías Olvera**  
Presidente municipal de Querétaro

En otro tema, Macías Olvera aseveró que el servicio de Bus municipal está garantizado, pese a que hay un emplazamiento a huelga programado para el 14 de enero por parte del sindicato de operadores.

Aseguró que es tema de la empresa que contrata a los operadores y que son entre cinco y seis choferes los que están inconformes por el presunto despido injustificado.

"Es un tema específico de la empresa que contrata a los choferes. Tengo entendido que fueron muy poquitos, finalmente, los que al parecer aún no están de acuerdo; creo que eran cinco o seis operadores nada más. Incluso unos ya aceptaron ya las negociaciones que ellos mismos realizaron con la empresa. Realmente la totalidad, prácticamente el 99 por ciento de los operadores, está bien, está trabajando, el servicio está dando bien", apuntó.

(CQRO 4)



**NO HABRÁ PLEBISCITO**

# Consulta alterna para el teleférico

**KAREN MUNGUÍA**

**Felipe Macías mencionó que la contrapropuesta se estaría antes del 16 de enero y costaría menos**

**L**a administración municipal no destinará más de 30 millones de pesos en la realización del plebiscito sobre el teleférico, por lo que se propondrá hacer otro ejercicio de participación ciudadana que implique menos recursos, indicó Felipe Macías Olvera, presidente municipal de Querétaro.

El alcalde refirió que la propuesta que se presentará al Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) costaría, incluso, menos del 10 por ciento del planteamiento que hizo el órgano electoral de más de 30.5 millones de pesos.

"La decisión que he tomado es que no vamos a invertir 30 millones de pesos en un plebiscito, hay necesidades mucho más grandes para la ciudad en materia de drenajes, de infraestructura, de seguridad, de casas en los que yo quiero invertir ese dinero, pero sí vamos a plantearle al Instituto un mecanismo que puede ser una consulta mucho más pequeña, incluso digital para las zonas que pudiera impactar el teleférico para que sea mucho, mucho más barata. Es más, que costará menos del 10 por ciento de



**Plantearán** consulta sólo para vecinos

lo que hoy se pretende costar con el plebiscito y vamos a dar una propuesta formal a la Presidenta del IEEQ", dijo.

De acuerdo con el cronograma aprobado por el IEEQ, a más tardar el próximo 16 de enero el municipio de Querétaro debe realizar la primera ministración de recursos para organizar el plebiscito de nueve millones 175 mil 350.32 pesos, por lo que el alcalde aseveró que la contrapropuesta que se hará al IEEQ será antes de esa fecha.

"Sí, lo estaremos ya realizando en próximos días, conforme a los tiempos que el IEEQ establece y estamos en comunicación

con ellos. Sí, dentro de los propios mecanismos que el IEEQ incluso ya ha realizado, queremos plantear un nuevo escenario, mucho, mucho más barato, pero que sí sirva para que toda la gente, sobre todo de la delegación Epigmenio González, pueda participar en este ejercicio", subrayó.

Reiteró que en su administración ya se hicieron ejercicios de participación ciudadana como la consulta de obra pública, por lo que el planteamiento al IEEQ se enfocará en ese sentido, principalmente con habitantes de las delegaciones Epigmenio González y Centro Histórico.

**(DQ 3)**



# DESESTIMA CAPITAL INVERTIR 30 MDP EN PLEBISCITO DE TELEFÉRICO

**En próximos días se presentará ante el IEEQ la propuesta de otro mecanismo de consulta que requiera menos recurso, afirma Felifer Macías**

**POR JAHAIRA LARA**  
Noticias

**L**a administración municipal no invertirá 30 millones de pesos en el plebiscito para definir la realización de un teleférico, por lo que se propondrá al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) un mecanismo distinto, informó el presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera.

En este sentido, destacó que la ciudad tiene necesidades más importantes en las que se requiere invertir este recurso, principalmente en materia de drenaje, infraestructura y seguridad.

El mecanismo que se propondrá al instituto, explicó, podría incluir una consulta más pequeña o digital, en la que se considere principalmente a habitantes de las



**NO SE** invertirán 30 mdp en plebiscito, se buscarán otros mecanismos de participación ciudadana, reitera Felifer Macías.

delegaciones de Epigmenio González y Centro Histórico; que represente un costo menor para el municipio.

"Vamos a entregar una propuesta formal a la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (...) Logra-

mos estaremos realizando en próximos días conforme a los tiempos que el IEEQ establece, es una consulta más pe-

queña e incluso digital, para las zonas en las que impactaría el teleférico".

El municipio comparció que en caso de que el IEEQ no acepte esta propuesta, el municipio analizará otras opciones dentro de sus propios mecanismos de participación ciudadana, pues recordó que ya se han realizado este tipo de ejercicios, como fue la consulta de obra pública.

"Queremos plantear un nuevo mecanismo, dentro de los propios mecanismos que el IEEQ ya ha realizado, queremos plantear un escenario más barato, pero que sirva para que toda la gente pueda participar, sobre todo de la Delegación Epigmenio González (...) Menos del 10 por ciento de los 30 millones de pesos", mencionó.

**DESTACA FELIFER RECONOCIMIENTO DEL NEW YORK TIMES**

En otro tema, el presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías, destacó el reconocimiento del New York Times como uno de los 52 destinos, el único del país, que vale la pena visitar este 2026.

Al respecto, reiteró el compromiso de seguir manteniendo a la ciudad con los más altos estándares de calidad y trabajar para que la capital mantenga este tipo de reconocimientos a nivel nacional e internacional.

"Es una exigencia de seguir nuestros estándares máximos, de cuidar la calidad de vida de la gente, de tener una ciudad bonita, ordenada, bien cuidada y segura, y eso es lo que me tiene a mí trabajando las 24 horas del día", concluyó.

**(N 2)**



9 DE ENERO DE 2026

TELEFÉRICO

# Gestionan ante el IEEQ baja en el costo de consulta: Felifer

Municipio no invertirá 20 mdp para un plebiscito, acotó

**GUALITA JIMÉNEZ**

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, resaltó que no realizará un plebiscito para la consulta de la opinión pública sobre la construcción del Teleférico en la delegación Epigmenio González; si este implica una inversión de 30 millones de pesos.

El alcalde manifestó que continúa el diálogo con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), para ver si se puede reducir este presupuesto en este ejercicio de participación ciudadana, buscando que cueste menos de 10 por ciento de lo proyectado.

“No vamos a invertir 30 millones de pesos en un plebiscito. Hay necesidades mucho más grandes para la ciudad, materia de drenajes de infraestructuras, de seguridad, de cosas en los que yo quiero invertir ese dinero. Pero sí vamos a plantear en el instituto un mecanismo que puede ser una consulta mucho más pequeña, incluso digital, para las zonas que pudiera impactar el teleférico, para que sea mucho más barato; es más, que costara me-

nos del 10 por ciento de lo que hoy se pretende costear con el plebiscito”, aseguró.

Macías Olvera mencionó que se tiene como alternativa hacer una consulta propia de la administración, en la zona en la que impactaría más la obra, que son colonias como Menchaca y San José el Alto, en la delegación Epigmenio González, y parte de la delegación Centro Histórico.

“Queremos plantear un nuevo escenario, mucho, mucho más barato, pero que sí sirva para que toda la gente, sobre todo de la delegación Epigmenio González, pueda participar en este ejercicio (...). El municipio incluso ya ha realizado consultas, como lo hicimos con la consulta de obra pública”, puntualizó.

Felifer Macías reconoció la colaboración y la coordinación que se ha tenido con el IEEQ; de quien dijo, esperar una respuesta positiva en relación con esta nueva propuesta, que buscaría representar un costo no mayor a los 3 millones de pesos.

Por ello, comentó que no se realizaría el primer pago que establece el cronograma de trabajo de los plebiscitos de Querétaro y Cadereyta de Montes, aprobados por la instancia electoral; donde se señalaba que la capital tenía que hacer un primer pago de 9 millones de pesos, por concepto de este ejercicio, para el 16 de enero.



9 DE ENERO DE 2026

### PRIORIDADES

'Felifer' Macías, alcalde de Querétaro, rechazó el plan de invertir 30 millones en un plebiscito sobre la viabilidad social del teleférico en San José El Alto, optando por destinar esos recursos en obras prioritarias como drenajes, infraestructura y seguridad. Sensata decisión, en tiempos de escasez, el dinero público debe fluir a necesidades urgentes, no a consultas onerosas. Sin embargo, su propuesta de un mecanismo digital "barato" puede no tener el sustento social necesario. El IEEQ debe vigilar que no se diluya la voz ciudadana por justificar ahorros.



(AD 14)



# Pide diputada cancelación del plebiscito sobre teleférico

**La diputada local del PT, Claudia Díaz Gayou, calificó como “una ocurrencia” el plebiscito para crear un proyecto de teleférico en las colonias Menchaca y San José El Alto**

**Mauricio Hernández**

Por implicar un gasto de 30 millones de pesos y carecer de información completa sobre los detalles del proyecto, la diputada local del Partido del Trabajo (PT), Claudia Díaz Gayou, le pidió al presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, la cancelación del plebiscito acerca del teleférico en Menchaca y San José El Alto.

“Que el presidente municipal cancele el plebiscito, que lo cancele porque: uno, es costoso; dos, carece de información suficiente; tres, no cumple plenamente principios legales y financieros. Tenemos que dejar a un lado las ocurrencias, tenemos que estar de la mano con la ciudadanía y poner en las decisiones al centro a la gente”, mencionó en conferencia de prensa.

La legisladora local aseguró que lo urgente para esas colonias es mejorar los servicios públicos municipales, atender los problemas de drenaje, fortalecer la seguridad y propiciar el mejoramiento de las condiciones de vida de las familias.

“Es un tema importante, porque si bien es para el mes de abril que se estaría llevando a cabo, a finales de este mes estaría pagando el alcalde Felipe Fernando



Macías 30 millones de pesos para llevar a cabo el plebiscito (...) dice que ahora es muy caro, pues hubiera mandado su cotización primero al Instituto Electoral del Estado de Querétaro para que no se aventara este tiro de querer hacer un plebiscito tan costoso para una ocurrencia que nada más se va a quedar en papel”, declaró.

Díaz Gayou sostuvo que la “Ley de participación ciudadana” establece que este tipo de ejercicios debe llevarse a cabo en todo el territorio municipal y no

solo en algunas colonias, comunidades o delegaciones.

“La ley es muy clara en que el plebiscito debe ser consultado en todo el municipio donde se está solicitando, pues el recurso público es para todo el municipio y no solamente para unos cuantos. Es por eso que la ley no permite consultas parciales, por colonias o por zonas, así que no puede hacerse más barato como se estaba hablando en semanas pasadas para reducir el territorio”, enfatizó.

**(CQRO 4)**



**Que el presidente municipal cancele el plebiscito, que lo cancele porque: uno, es costoso; dos, carece de información suficiente; tres, no cumple plenamente principios legales y financieros (...).**

**Claudia Díaz Gayou**  
Diputada

## Necesidades

La diputada aseguró que lo urgente en Menchaca y San José El Alto es mejorar los servicios públicos municipales, atender los problemas de drenaje, fortalecer la seguridad y propiciar el mejoramiento de las condiciones de vida de las familias.